

■日本で最初に「食育」の重要性を唱えた偉大なる先人 ～食育のルーツは健康長寿ふくいから～

石塚左玄



福井県出身
で陸軍薬剤監
だった『石塚
左玄（いしづ
かさげん）』
は、45歳のと
きに「化学的
食養長寿論」
を出版しまし
た。その中
で、地方に先
祖代々伝わっ
てきた伝統的
食生活にはそ
れぞれ意味が
あり、その土
地に行ったら
その土地の食
生活に学ぶべ
きであるとい
う「身土不二
（しんじゆ



かくいから～

く食生活が心身ともに健全な
人間をつくるという教育、す
なわち「食育」の大しさを説
いています。

また、「通俗食物養生法」
(明治31年)では、「今日、学
童を持つ人は、体育も智育も
才育もすべて食育にある」と
述べています。福井は、「食
育」という言葉を日本で初め
て使った「石塚左玄」を生ん
だ土地であり、その意味では



「食育」という言葉のまるさ
と、「食育のルーツは福井に
ある」といえます。私たちは、
こうした郷土の先人に敬意を
表すとともに、その考え方
を受け継ぎ、健康長寿なまぐ
いの食育を推進しています。
市町の各小中学校では、地
場産食材を活かした給食や、
栄養教諭を中心として楽しい
授業を実践しています。



小学校食育授業風景



楽しい給食風景

▼**食育基本法**
健全な心身と豊かな人間性
の育成を目的として平成17
年6月に制定。法は、食育推進
の基本的施策の一つとして学
校給食を位置づけています。
また、国の食育基本計画には、
学校給食の一層の普及とともに
が盛り込まれています。

学校給食についての基本法
である学校給食法は、昭和29
年に制定されました。制定当
時の法第1条は、学校給食が
「児童の心身の健全な発達に
資し、かつ、国民の食生活の
改善に寄与するもの」とし、
学校給食の普及充実を図ること
を目的と定めています。

●目標の中には、望ましい食
習慣、協同の精神、勤労を重
んずる態度、我が国や地域の
伝統的な食文化への理解など
の育成が掲げられています。



現在の地場産食材を活かした給食



昭和20年後半～30年代の給食



日本で最初の学校給食(明治22年)

▼学校給食法

■学校給食法